

**Discours de Julien BURLON, Président du CIVAM de la Drôme
Lors de la conférence de presse La Drôme de Ferme en Ferme 2025
Jeudi 10 avril 2025 au Vignoble AMIRA à Allex**



Madame la Présidente,
Monsieur le Maire
Messieurs et Mesdames Vices présidents et conseillers départementaux,
Messieurs et Mesdames nos partenaires,

Bonjour à toutes et à tous,

Certains ne me connaissent peut-être pas, je suis Julien Burlon, paysan, éleveur de volailles à St Martin d'Août. Je suis installé depuis 21 ans sur une ferme créée par mon père Gilles dans les années 80. Il avait vite compris dès 1987 que l'autonomie, l'économie, le respect de l'environnement et la vente directe seraient l'avenir de sa petite ferme. Puis en 1993 avec un groupe de paysans du CIVAM, il participe à la création de "de ferme en ferme". A cette époque j'avais 11 ans et c'était aussi mes premières relations avec le CIVAM. Lorsque mon père "allait au bureau", j'y allais avec lui. Puis j'ai commencé à faire les visites de la ferme avec mon père et je me suis installé en avril 2004. J'ai perpétué la tradition de participer à de ferme en ferme alors que mon père était encore au bureau du CIVAM après avoir été président. J'ai voulu ensuite m'investir dans les CIVAM car cette association porte des valeurs importantes pour l'agriculture et après quelques années au conseil d'administration, j'ai été élu président du CIVAM de la Drôme à la dernière assemblée générale.

Nous sommes très heureux, mes collègues paysans, les membres de conseil d'administration et les salariées du CIVAM de vous recevoir, aujourd'hui pour le lancement de la 33ième édition de de ferme en ferme 2025, sur ce domaine AMIRA, nouvelle ferme participante.

De ferme en ferme est une opération ancrée dans notre territoire et très attendue par les fermes et par le public, organisée collectivement par des paysannes et des paysans adhérents du CIVAM. Cette année ce seront 73 fermes, 73 identités différentes, tous syndicat confondus, tous bords politique afin de collectivement ouvrir nos portes le même week-end d'Avril les samedi 26 et dimanche 27 de 9h à 18h non-stop !

En tant qu'association non partisane, nous nous retrouvons autour d'un évènement pour défendre collectivement des sujets qui nous tiennent à cœur : la durabilité des fermes, la sensibilisation, l'installation, le respect de l'environnement, l'autonomie, le choix de son mode de commercialisation, ...

Le week-end de Ferme en Ferme est l'aboutissement de plus de 8 mois de travail du CIVAM 26 et des fermes participantes. Cet évènement demande une mobilisation des 73 fermes qui sont organisées en 9 circuits. Chaque circuit est coordonné par un pilote agriculteur qui change tous les ans, de 2 salariées et des référents de ferme en ferme, membres du conseil d'administration du CIVAM. L'organisation de cet évènement débute en octobre par un comité de pilotage qui lance les inscriptions et se termine en mai avec le comité de pilotage de bilan.

De Ferme en Ferme est une très belle vitrine de l'agriculture durable Drômoise, ce week-end permet de mettre en avant tous les projets menés toute l'année par le CIVAM :

- Le CIVAM rassemble des fermes engagées dans une agriculture durable, c'est le point commun entre les fermes participantes à de Ferme en Ferme, pour cela nous sommes en train de lancer les diagnostics de durabilité, créés par Réseau CIVAM !
- L'éducation et la sensibilisation du public aux modes de production, au comment les fermes produisent ce que l'on mange.
- Un projet émergent et très important pour le CIVAM : l'accessibilité à une alimentation de qualité pour toutes et tous, ce sujet est très complexe mais de Ferme en Ferme permet aux visiteurs de trouver des producteurs locaux qui proposent des produits frais, sains...

- L'accompagnement à l'installation : De Ferme en ferme constitue un véritable tremplin pour les nouveaux installés, comme c'est le cas cette année pour les 9 nouvelles fermes. De Ferme en ferme leur permet de se faire connaître, faire découvrir leurs produits et s'engager dans la durabilité de leur ferme.
- Le CIVAM accompagne des groupes de femmes agricultrices, et sur les 9 nouvelles fermes participantes, 5 sont des agricultrices nouvellement installées.

De ferme en ferme est une opération née dans la Drôme et qui est devenue nationale en 2000. La coordination est menée par réseau CIVAM dont je suis aussi référent national et cette année ce sont plus de 700 fermes dans 26 départements qui vont ouvrir leurs portes le même week-end avec un thème commun pour la deuxième année qui est "Autour de l'eau" une ressource essentielle à la vie et dont la répartition entre tous et la protection concerne tout le monde ! Sur ce thème vous pourrez apprécier différentes animations en particulier avec la LPO Drôme-Ardèche et un livret pédagogique qui sera distribué dans certains circuits.

Je remercie tous nos partenaires qui ont fait le déplacement aujourd'hui et qui soutiennent notre événement à l'échelle départementale,

- particulièrement le Conseil Départemental de la Drôme, notre partenaire historique et principal,
- le Conseil Régional Auvergne Rhône-Alpes,
- le Crédit Mutuel (représenté par Antoine Cessieux),
- Groupama Méditerranée (représenté par Audrey Boissin),
- In Extenso (représenté par Aurélien Ville)
- Nos deux nouveaux partenaires en 2025 : CoopCircuits (représenté Bérengère Batiot) et la MSA Ardèche Drôme Loire (représenté par Marie-Hélène Rattin et Caroline Bro), qui va d'ailleurs proposer l'exposition "Femmes du monde agricole", le samedi sur la Ferme de la Tournelle dans le Diois, une belle occasion de valoriser la place essentielle des femmes dans l'agriculture.
- le Syndicat du Picodon AOP (représenté par Laurent Mottin),
- Bienvenue à la Ferme Drôme et la Chambre d'Agriculture de la Drôme (tous deux représentés par Corine Lafrogne)
- Accueil Paysan Auvergne Rhône-Alpes (représentée par Florence Godinho),
- et enfin la LPO Drôme-Ardèche qui proposera des animations spéciales autour de l'eau sur 6 fermes pendant le week-end (représenté par Camille Renaud).

J'excuse également la CNR, Compagnie Nationale du Rhône, qui est un partenaire important pour notre manifestation en Drôme et aussi pour 6 autres départements organisateurs ; ICI Drôme Ardèche, notre partenaire officiel média, et les 3 collectivités qui ont accepté de soutenir de Ferme en Ferme en 2025 : Valence Romans Agglo par l'intermédiaire de sa marque Toqué du Local, la Communauté de Communes Porte de Drom'Ardèche, et Arche Agglo.

Le soutien de ces collectivités nous permet entre autres d'étoffer le réseau de fermes participantes en organisant par exemple des portes-ouvertes à destination de potentielles nouvelles fermes (ça a été le cas sur Arche Agglo en 2024). Nous souhaiterions que d'autres collectivités soutiennent le CIVAM pour pouvoir organiser ces portes ouvertes sur l'ensemble de la Drôme et ainsi donner la possibilité à toutes les fermes de participer à de ferme en ferme.

J'ai nommé de nombreuses fois le nom CIVAM pendant mon propos, c'est pour insister sur le fait que c'est le CIVAM qui a créé de ferme en ferme et qui l'organise depuis plus de 30 ans, nous avons notre propre identité, les compétences et les forces qu'il faut pour mener à bien tous nos projets. Nous faisons partie d'un collectif fort : Réseau CIVAM !

Je vous remercie pour votre attention.